

Se acentúa el deterioro del mercado laboral (El Financiero 06/10/09)

Se acentúa el deterioro del mercado laboral (El Financiero 06/10/09) Arturo Robles Martes, 6 de octubre de 2009

Alcanza desempleo su mayor nivel desde la crisis de los noventa. Inversión pública, eje de programas contracíclicos. Caída de 29% del gasto en maquinaria y equipo. La caída de la inversión productiva -Inversión Fija Bruta (IFB)- ha propiciado que el deterioro en el mercado laboral se acentúe, ocasionando que el desempleo reportara en agosto la tasa más elevada desde la crisis de mediados de los noventa. Un estudio de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) establece que en la recesión económica actual, la inversión pública se ha convertido en un elemento clave de los paquetes contracíclicos que buscan compensar en forma parcial la baja de la actividad económica del sector privado y amortiguar el descenso del empleo. Sin embargo, cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que en el segundo trimestre la IFB decreció 15.2 por ciento en términos reales, la construcción descendió 4.8 y la adquisición de maquinaria y equipo 29.2. El gasto en maquinaria y equipo de origen nacional cayó 29.7 por ciento, como resultado de reducciones anuales de 38.1 por ciento en equipo de transporte y de 12.6 en maquinaria y equipo. Mientras, el gasto en bienes importados descendió 29 por ciento debido a bajas anuales de 58.3 por ciento en transporte y 24.5 en bienes de capital. La inversión en maquinaria y equipo del sector público decreció 18 por ciento, y en el privado lo hizo en 29.9. En respuesta a la crisis, gran parte de los países de la región ha implantado paquetes de políticas económicas contracíclicas, que en la mayoría de los casos incluyen medidas que apuntan a la disminución de impuestos y el incremento en gastos e inversiones, explican la Cepal y la OIT. Impacto Aseguran que el incremento del gasto público en proyectos de inversión suele tener un mayor impacto que la reducción de impuestos en la generación de empleo y la reactivación de la economía. La velocidad con que se logre crear trabajos mediante la inversión pública o los programas de empleo de emergencia depende de las capacidades institucionales y de la experiencia anterior en estos ámbitos. Advierten que es más fácil agregar recursos a un plan existente que crear uno nuevo. Sugieren que en la perspectiva de generación de plazas laborales, el monto de las inversiones ejecutadas no es lo único relevante, pues también importa el porcentaje de ese monto que se destina a la contratación de mano de obra. El desafío para lograr un porcentaje elevado destinado al empleo es que en tiempos de crisis se ejecuten preferentemente obras públicas que requieran mayor mano de obra, como mantenimiento de caminos.